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Гетманцев С. В. Система выбора эффективных технологий очистки природных вод с применением алюмосодержащих коагулянтов 4
Накопленный экспериментальный материал по использованию алюмосодержащих коагулянтов для очистки природных вод нашел отражение в многочисленных публикациях и монографиях. Результаты этих исследований позволяют судить об эффективности применения сернокислого алюминия и полиоксихлоридов алюминия для очистки поверхностных вод разного состава, а также оценки влияния различных показателей качества воды на эффективность использования коагулянтов. Систематизированы и обобщены данные и результаты собственных исследований по применению коагулянтов марки «АКВА-АУРАТ™», которые позволили выявить определенные закономерности. Разработан алгоритм выбора коагулянтов серии «АКВА-АУРАТ™» и технологии их применения в зависимости от показателей качества природных вод и характеристик коагулянтов. Предложенная система, реализованная в виде программного модуля, может служить практическим инструментом для выбора реагента и определения технологических параметров очистки природных вод на существующих или вновь проектируемых очистных сооружениях.

Ключевые слова: природные воды, коагуляция, алюмосодержащий коагулянт, мутность, цветность, эффективность очистки.

POTABLE WATER SUPPLY

Getmantsev S. V. System of Selection of Effective Technologies of Natural Water Treatment with the Use of Aluminium-Containing Coagulants 4

The accumulated experimental data on the use of aluminium-containing coagulants for natural water treatment found a reflection in numerous publications and monographs. The results of these studies make it possible to judge about the efficiency of application of aluminium sulphate and aluminium polyoxychloride for treatment of surface waters of various compositions as well as evaluate the influence of different water quality indicators on the efficiency of the use of coagulants. Data and results of own studies on the use of AQUA-AURAT™ coagulants which make it possible to reveal certain regularities are systematized and generalized. The algorithm of selection of AQUA-AURAT™ coagulants and technologies of their use depending on the quality indicators of natural water and characteristics of coagulants has been developed. The offered system realized in the form of a program module may serve as a practical instrument for selection of a reagent and determination of technological parameters of natural water treatment at existing or newly-designed treatment facilities.
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Линевич С. Н., Бреус С. А. Оптимизация коагуляционной обработки воды 10
Приведены результаты экспериментальных исследований по электрокоагуляционной обработке донской воды для организации централизованных систем водоснабжения. Электрокоагуляционный метод обработки природных вод отличается от реагентного тем, что является более экологически и экономически эффективным. Проведенные исследования подтверждают целесообразность более широкого использования электрокоагуляции при подготовки водопроводной воды.

Ключевые слова: природные воды, централизованная система водоснабжения, коагуляция, электрокоагуляция, мутность, цветность, анодная плотность тока, электрокинетический потенциал.

Linevich S. N., Breus S. A. Optimization of Coagulation Water Treatment 10
Results of experimental studies on the electrocoagulation treatment of the Don water for organization of the centralized systems of water supply are presented. The electrocoagulation method of natural water treatment in contrast to the reagent method is more ecological and economically efficient. The studies carried out confirm the reasonability of a wider use of electrocoagulation for tap water treatment.
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Линевич С. Н., Бреус С. А. Эффективность обеззараживания природных вод при коагуляционной обработке 15
Представлены результаты экспериментально-теоретических исследований коагуляционной обработки донской воды и наблюдений за сопутствующим процессом ее обеззараживания. Описан механизм выделения из воды водорослей, бактерий и вирусов за счет их сорбции на образующейся при коагуляции гидроокиси алюминия. Наилучший эффект обеззараживания воды отмечен при электрокоагуляции – 93,8%. Применение этого метода позволяет отказаться от первичного обеззараживания воды хлором, исключить крупногабаритное реагентное хозяйство, улучшить экологическую обстановку в связи с уменьшением объема образующегося осадка (отхода процесса коагуляции).

Ключевые слова: коагуляция, электрокоагуляция, обеззараживание воды, эффективность обеззараживания, автоматизация, экология.

Linevich S. N., Breus S. A. Efficiency of Natural Water Disinfection in the Course of Coagulation Treatment 15
Results of experimental and theoretical studies of the coagulation treatment of the Don water and monitoring of the concomitant process of its disinfection are presented. The mechanism of separation of algae, bacteria and viruses from water due to their sorption on aluminium hydroxide generated in the course of coagulation is described. The best effect of water disinfection observed during electrocoagulation is 93,8%. The use of this method makes it possible to abandon the primary water disinfection with chlorine, exclude a large-size reagent services and improve the ecological situation in connection with reduction of the volume of the generated sludge (waste of coagulation process).
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Алексеева Л. П. Влияние условий образования и состава промывных вод фильтров на процесс их очистки 18
Приводятся результаты исследований по очистке промывных вод от фильтров на различных водопроводных станциях. Проведенные исследования и предпроектные технологические изыскания позволили установить, что состав и свойства промывных вод на разных водопроводных станциях существенно различаются и зависят от качества исходной воды, которое может изменяться по сезонам года, а также от технологии ее очистки (вида и доз реагентов, режима работы и состояния очистных сооружений). Установлено, что эффективность безреагентного осветления промывных вод различного типа зависит от содержания в них минеральных веществ. В зависимости от типа промывных вод при их глубокой реагентной очистке могут использоваться как флокулянты, так и коагулянты совместно с флокулянтами.

Ключевые слова: промывные воды фильтров, коагулянт, флокулянт, взвешенные вещества, мутность, цветность.
Alekseeva L. P. Influence of Conditions of Formation and Composition of Filter Wash Water on the Process of Their Treatment 18
Results of the research in filter wash water treatment at different water supply stations are presented. Studies conducted and pre-design technological investigations make it possible to establish that compositions and properties of wash water at various water supply stations vary significantly and depend on the quality of influent water which may vary according to the seasons of the year as well as the technology of its treatment (types and dozes of reagent, operation conditions and conditions of the treatment facilities). It is established, that the efficiency of reagent-free clarification of wash water of various types depends on the content of mineral substances in them. Depending on the type of wash water, flocculants as well as coagulants together with flocculants can be used for their advanced reagent treatment.
Key words: wash water of filters, coagulant, flocculant, suspended substances, turbidity, colour.
Фесенко Л. Н., Игнатенко С. И., Скрябин А. Ю., Федотов Р. В. Обеспечение безотходности и экологичности технологии производства гипохлорита натрия на установках «Хлорэфс» 25

Рассмотрены пути решения проблем обеспечения безотходности и экологичности технологии крупнотоннажного производства гипохлорита натрия на электролизных станциях водоочистных сооружений большой производительности. Показано, что при кондиционировании воды, используемой для приготовления солевых растворов, более предпочтителен метод кислотной декарбонизации, как исключающий образование каких-либо сопутствующих стоков. Он значительно дешевле катионитного умягчения и позволяет использовать соль любой сортности. Сатураторы для приготовления насыщенного раствора соли должны быть оборудованы системами промывки по типу скорых водопроводных фильтров с отводом промывной воды в систему очистки и повторного ее использования в схеме солерастворения.

Ключевые слова: обеззараживание, гипохлорит натрия, электролиз, солерастворение, катионитовое водоумягчение, декарбонизация, промывные воды.

Fesenko L. N., Ignatenko S. I., Skryabin A. Yu., Fedotov R. V. Ensuring of Wastelessness and Ecological Compatibility of Technology of Sodium Hypochlorite at the Chlorefs Units 25

The ways of solving the problem of ensuring of wastelessness and ecological compatibility of the technology of large-tonnage production of sodium hypochlorite at electrolysis stations of high-capacity water treatment facilities are considered. It is shown that for conditioning of water used for preparation of salt solutions the method of acid decarbonization is more preferable as excluding the generation of some accompanying waste water. It is considerably cheaper than the cationite softening and makes it possible to use the salt of any quality. The saturators for preparation of saturated salt solution should be equipped with the washing systems similar to high-rate water supply filters with wash water discharge into the system of treatment and its reuse in the scheme of dissolution.

Key words: disinfection, sodium hypochlorite, electrolysis, dissolution, cationite softening, decarbonization, wash water.

Педашенко Д. Д., Божко Л. Н., Скрябин А. Ю., Поповьян Г. В. Влияние коагуляционной обработки воды на равновесие форм угольной кислоты 31
Приводятся результаты определения показателей стабильности (индекс насыщения, эмиссия диоксида углерода в атмосферу) донской воды с использованием результатов полных химических анализов воды, выполняемых лабораториями на водопроводных станциях. На примере Ростовского водопровода показано преимущество использования коагулянтов полиДАДМАХ как самостоятельно, так и совместно с полиоксихлоридом алюминия «АКВА-АУРАТ™10», которые не повышают (по сравнению с традиционной обработкой сульфатом алюминия) коррозионную активность обработанной воды и не способствуют эмиссии диоксида углерода в атмосферу.

Ключевые слова: питьевая вода, коагуляция, углекислотное равновесие, индекс насыщения, коррозионность, стабильность, эмиссия диоксида углерода.
Pedashenko D. D., Bozhko L. N., Skryabin A. Yu., Popovian G. V. Influence of Coagulation Treatment of Water on Equilibrium of Carbonic Acid Forms 31
Results of the determination of stability indexes (a saturation index, emission of carbon dioxide into the atmosphere) of the Don water using the results of complete chemical analyses of water made by laboratories at water supply stations are presented. On the example of the Rostov water supply system the advantage of the use of coagulants polyDADMAC both independently and together with aluminium polyoxichloride AQUA-AURAT™10 which don’t increase (comparing with traditional treatment with aluminum sulphate) the corrosive activity of treated water and don’t favour the emission of carbon dioxide into the atmosphere is shown.
Key words: potable water, coagulation, carbon dioxide equilibrium, index of saturation, corrodibility, stability, emission of carbon dioxide.

Бойчук С. Н. МУП «Сыктывкарский Водоканал» – 80 лет! 38
Boychuk S. N. Municipal Unitary Enterprise Syktyvkar Vodokanal: 80 Years! 38
Фомина В. Ф. Состав водного гумуса реки Вычегды в створе водозабора г. Сыктывкара 42
Река Вычегда является основным источником водоснабжения г. Сыктывкара. Вода характеризуется малой мутностью и высокой цветностью, содержит железо, имеет низкую щелочность и минерализацию. В осенне-зимний период вода, поступающая на очистные сооружения, имеет температуру ниже 1 (C. На формирование водного гумуса существенное влияние оказывает заболоченность бассейна реки. Изучен состав гуминовых веществ, придающих цветность воде. Установлено, что значительную часть их представляют фульвокислоты. Определены значения коэффициентов цветности для основных фракций гуминовых веществ. Обосновано влияние сезонности состава и свойств гуминовых веществ и температурных условий на коагулирование воды.

Ключевые слова: речная вода, цветность, гумус, взвешенные вещества, фильтрование, флотация, коагулянт.

Fomina V. F. Water Humus Composition of the Vychegda River at Water Intake Site of the City of Syktyvkar 42
The Vychegda river is the main source of water supply for Syktyvkar. The water is characterized by low turbidity and high color, it contains ferrum and has low alkalinity and mineralization. During the autumn-winter period the water delivered to treatment facilities has a temperature of below 1 ºC. The swampiness of the river basin has an essential influence on water humus forming. The composition of humic substances adding the color to water is studied. It is defined, that fulvic acids compose the substantial part of humic substances. Color indices values for the main fractions of humic substances are defined. The influence of a seasonal composition and properties of humic substances and temperature conditions on water coagulation is proved.
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Фомина В. Ф. Особенности коагулирования маломутных цветных вод реки Вычегды в условиях низких температур 48
Приведены результаты реагентной обработки маломутной цветной воды реки Вычегды с целью выбора эффективного метода ее осветления. Процесс коагуляции характеризуется образованием мелких, плохо оседающих хлопьев. Низкие температуры воды требуют увеличения оптимальных доз коагулянта почти вдвое, флокулянта – более чем в два раза. Показано, что обесцвечивание воды до 5–10 град и наибольшая степень осветления достигаются в зоне оптимальных значений рН. Приведены эмпирические зависимости дозы коагулянта от цветности исходной воды с учетом ее температуры. Эффективность очистки низкотемпературных вод существенно зависит от процесса хлопьеобразования, длительность которого возрастает в несколько раз в период низких температур воды. В этих условиях наиболее целесообразным и эффективным методом осветления является напорная флотация.

Ключевые слова: коагулирование, цветность, коагулянт, флокулянт, подщелачивающий реагент, осветление, температура воды, хлопьеобразование, напорная флотация.

Fomina V. F. Features of Coagulation of Low Turbid, Color Water of the Vychegda Under Conditions of Low Temperatures 48
Results of the reagent treatment of low turbid and color water of the Vychegda for the purpose of selection of the efficient method of its clarification is presented. The process of coagulation is characterized by the formation of small, poorly settling flakes. Low temperatures of water require increasing the optimal doses of coagulant almost two times and the optimal doses of flocculant more than two times. It is shown, that the water discoloration up to 5–10 degrees and its maximal clarification are achieved in and around of optimal pH values. The empirical dependences of a coagulant’s dose on influent water color with due regard for its temperature are given. The efficiency of low temperature water treatment depends substantively on flocculation process, the duration of which multiplies several times during the periods of water's low temperatures. Under these circumstances the pressure flotation is the most reasonable and efficient method of clarification.
Key words: coagulation, color, coagulant, flocculant, alkalizing reagent, clarification, water temperature, flocculation, pressure flotation.

ЭНЕРГОРЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЕ

Поромпка С., Махов Л. М. Дождевая вода как фактор повышения энергетической эффективности тепловых насосов 57
Разработана схема использования теплового насоса с подземным коллектором, увлажняемым дождевыми осадками с помощью специальной системы. Доказано повышение энергетической эффективности и коэффициента недельной выработки тепловых насосов за счет целенаправленного орошения подземных коллекторов без дополнительной вспомогательной энергии. При использовании плоского коллектора с системой увлажнения затраты на эксплуатацию и обслуживание теплового насоса типа «вода–рассол» снижаются с 735 до 688 евро/год. С помощью увлажнения вязкого грунта увеличивается мощность изъятия теплоты примерно с 10 до 30 Вт/м2.
Ключевые слова: энергоэффективность, подземный коллектор, увлажнение, дождевая вода, тепловой насос, природная энергия, коэффициент выработки.
ENERGY AND RESOURCES SAVING
Porompka S., Makhov L. M. Rain Water as a Factor of Enhancement of Power Efficiency of Heat Pumps 57
A scheme of the use of a heat pump with an underground collector damped with rainfall with the help of a special system is developed. The enhancement of power efficiency and a coefficient of weekly output of heat pumps due to purposeful flushing of underground collectors without additional auxiliary power is proved. When using the flat collector with a flushing system the expenditures for operation and maintenance of a heat pump of water-brine type go down from 735 to 688 Euro per year. Capacity of heat extraction is increased with the help of wetting of squashy ground from 10 to 30 Wt/m2 aproximately.
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Гандурина Л. В., Гетманцев С. В., Сычев А. В. Исследование коагулирующих свойств «АКВА-АУРАТ™18» и сульфата алюминия при самостоятельном и совместном применении 65

Представлены данные экспериментальных исследований по коагуляции загрязнений разного типа (взвешенных веществ, красителей и гуминовых веществ) коагулянтом «АКВА-АУРАТ™18» и сульфатом алюминия при совместном применении в зависимости от их соотношения и порядка ввода в сравнении с композиционным коагулянтом «АКВА-АУРАТ™105». Показано, что совместное применение сульфата алюминия и «АКВА-АУРАТ™18» при последовательном вводе или в виде композиции интенсифицирует процесс очистки воды от взвешенных и растворенных кислотных веществ (гуматов и кислотных красителей) по сравнению с самостоятельным применением коагулянтов при меньшей или равной дозе. Композиционный коагулянт «АКВА-АУРАТ™105» эффективен для извлечения из сточной воды взвешенных веществ в большей степени, чем растворенных органических загрязнений кислотного типа.

Ключевые слова: коагуляция, коагулянт, очистка воды, гуминовые вещества, взвешенные вещества, краситель.

WASTEWATER TREATMENT

Gandurina L. V., Getmantsev S. V., Sychev A. V. Research in Coagulation Properties of AQUA-AURAT™18 and Aluminium Sulphate at Independent and Combined Application 65

Results of the experimental studies on coagulation of pollutants of various types (suspended substances, dyes and humic substances) with coagulant AQUA-AURAT™18 and aluminium sulphate at combined application depending on their ratio and order of insertion in comparison with composite coagulant AQUA-AURAT™105 are presented. It is shown, that the combined use of aluminium sulphate and AQUA-AURAT™18 at consecutive insertion or in the form of composition intensifies the process of water treatment for suspended and dissolved acid substances (humates and acid dyes) comparing with the independent use of coagulants at a lesser or equal dose. The composite coagulant AQUA-AURAT™105 is more efficient for removal of suspended substances from wastewater than dissolved organic pollutants of acid type.

Key words: coagulation, coagulant, water treatment, humic substances, suspended substances, dye.
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